

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, pesetas 4'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde también se reciben anuncios especiales y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador **D. MANUEL R. PASTRANA**

Año XI.

## LA BOTADURA DEL CRUCERO

Tendrá lugar mañana esta fiesta en Bilbao, y como a ella concurre la Reina y por varias circunstancias ha despertado la atención, con justicia este suceso es ahora el más culminante.

En el ferrocarril de Portugalete se vá muy pronto al desierto, tercera estación de las líneas, y desde allí en diez minutos a los astilleros, que son un mundo nuevo que produce asombro y orgullo al mismo tiempo. En los astilleros, y después de visitar los diferentes talleres, la atención se fija enseguida en el hermoso crucero *Infanta María Teresa*, que se botará al agua el día 30 del corriente a las dos y media en punto de su tarde.

Las dimensiones son las siguientes: *Eslera*, entre perpendiculares 103 metros 632 centímetros. *Manga*, de fuera a fuera 19'811. *Puntal*, 1'582. Desplazamiento, 7.000 toneladas, mayor por tanto que el *Reina Regente*. Velocidad: veinte millas.

Los otros dos cruceros, *Oquendo* y *Viscaya*, son idénticos a éste y se hallan ya en armazones, bastante adelantados.

La quilla del *María Teresa* se puso el 23 de Julio de 1889, de modo que irán trascurridos solo trece meses y siete días, desde esa fecha a la de la botadura.

El hermoso buque ha sido construido bajo la dirección del eminente ingeniero Sr. Juan P. Wilson y de su segundo Sr. Clark. El primero de dichos señores es el que en el astillero de Thomson, en el Clyde, dirigió los trabajos del *Reina Regente*.

La maquinaria de los tres cruceros se hace en Bilbao, habiéndose construido al efecto junto a los astilleros unos grandes talleres, dirigidos por Mr. Mac Kechnie, y otros de fundición de cañones, a cuyo frente se encuentra el distinguido coronel de Artillería español Sr. Albadrán. Se construyen, pues, en Bilbao, el casco, máquinas y artillería.

Hay empleados unos 3.000 obreros en total, siendo solo ingleses unos 250.

Las tijeras con que se cortará la cinta de lanzamiento son una obra de arte, tasada en 50.000 reales; las tarjetas de invitación, por su tamaño y ejecución, son también verdaderos cuadros, dignos de conservarse en los mejores marcos, y a la Reina, y a algunas damas se entregará como recuerdo, en lugar de las tradicionales, inevitables y ya anticuadas medallas conmemorativas, una especie de imperdibles, hechos en la forma del crucero, de oro, rubíes y brillantes.

Todo esto se halla de acuerdo con el carácter y tradiciones de Bilbao, que hace siempre las cosas a lo príncipe, como corresponde a un pueblo en cuyo ambiente flota el dinero y se respira el bienestar.

Un hilo de seda finísimo, cortado por S. M. la Reina, será la señal de la botadura del crucero al agua.

Será de un efecto prodigioso ver cómo al cortar el hilo de seda se hunde el crucero en el mar hasta la línea de flotación, presentando a los ojos de los espectadores el blindaje del buque del inmenso y hermoso aparato de guerra. Pero no es el hilo más que otro efecto de magia y de gran espectáculo. Una guillotina cortará el cable a que está amarrado el crucero, y las cuerdas rítmicas y fuertes se soltarán al leve impulso de un tijeretazo.

Los obreros trabajaban todavía hace pocas días con un ardor febril, y las máquinas parece que funcionaban más aprisa, para no retardar el instante de la botadura. Por la contemplación de los esqueletos de los cruceros números 2 y 3, *Viscaya* y *Almirante Oquendo*, se comprende todo el trabajo empleado en el *María Teresa* hasta dejarlo en disposición de mecera en las aguas de la ría. Los cruceros números 2 y 3 están en los pueros huecos; el crucero núm. 1 está ya vestido, y se ve bien lo que será, andando 20 millas por el gran Océano, con su figura estrachá, sus miembros proporcionados y robustos, su esbelta estructura. Allí al lado anela verse uno de los tres vapores de la Compañía, el *Rivas*, que con ser un gran barco, que con ser el mayor que entra en la ría de Bilbao, parece un bote comparado con el crucero. Desde lo alto del puente del crucero se contempla a todos los buques mercantes como si fueran feudatarios y satélites de su corte.

Difícilmente empresa alguna habría realizado en España—como dice el Sr. Troyano en su escrito a *El Imparcial*—las obras admirables llevadas a cabo por dichos señores en relativamente breve espacio de tiempo. La instalación de los astilleros, la construcción del dique, el establecimiento de grandes talleres y poderosas máquinas para la fabricación de todos los útiles de la industria naval, el soberbio casco del *María Teresa*, del cual la quilla fué puesta el 24 de Julio del pasado año y que hoy se encuentra en condiciones de ser botado al agua, cosas son más para vistas que para descritas, porque solo así es dable apreciar las dificultades vencidas y el trabajo empleado.

Claramente que pocas empresas habrían hecho tanto; ninguna habría hecho más que la empresa Rivas Palmira. El casco de un crucero de 7.000 toneladas, construido en trece meses, es por sí solo una obra admirable; pero allí, conviene advertirlo para evitar errores, no hay más que el casco sin la feja blindada, aunque con la cubierta protectora, sin una sola máquina ni obra interior, y al leer lo mucho que ha de telegrafarse y escribirse sobre ello, podría el público que no está en antecedentes, creer que el buque se hallaba punto menos que en condiciones de empezar a prestar servicio, cuando probablemente pasarán dos años ó año y medio antes de que tal suceda.

El Sr. Martínez Rivas, alma y corazón de la empresa constructora, es una personalidad de

excepcionales cualidades. Con altas aspiraciones, poderosa iniciativa, fecunda actividad y abundantes medios de fortuna, es capaz de grandes cosas. Hombre de carácter espléndido, festivo, el Sr. Martínez Rivas ha premiado largamente los servicios de los que de uno ó de otro modo le han auxiliado en su empresa. Pero convendrá que los éxitos hasta ahora alcanzados, no deslumbran a la empresa, y que si bien ayudada por la confianza, no se aparte de las inspiraciones del sentido práctico.

Se trata, sin embargo, de una región, en que al genio y a la audacia se juntan la reflexión y el método; y de ahí que así en el asunto de los cruceros, como en tantas otras empresas de no menor importancia que ocupan la actividad de los bilbaínos, esperamos nosotros que la fortuna coronará sus nobres esfuerzos; y que sus triunfos no han de de van cerlos ni enervarlos.

## LOS ASUNTOS DE MELILLA

Los asuntos de Marruecos en general que se relacionan con España, y en especial los de Melilla, resultan un poco confusos a través de tanto como se escribe y se telegrafía.

Arreglada las últimas cuestiones con el Sultán, parecía que debía haberse simplificado esta cuestión, y sin embargo, siguen flotando cabos; y como se mandan refuerzos a Melilla; y se habla de la conveniencia de asegurar la faja neutral; y se espesan rumores de nuevas posibles agresiones; y hasta resulta ahora que el Sultán anda perdido; con todos estos materiales juntos, presentados a mayor abundamiento, en cierta confusión, se destacan siluetas temerosas en medio de sombras fantásticas.

Casi un cuento oriental. A nosotros nos parece, que trabaja demasiado la fantasía de algunos correspondientes; que se hace bastante novela en estos asuntos de Marruecos, y que no faltan elementos que desearían una complicación, no sabemos para qué fines.

Pero mientras no sean más que elementos aislados, los que andan en la empresa, poco nos ha de preocupar. Lo que importa es que el gobierno tenga juicio, y no le dé por enderezar entuertos, sacando las cosas de su quicio, por el afán de aparecer celoso defensor de intereses, que por igual a todos nos importan.

Y hecho este prólogo, y establecidas estas reservas, digamos en prosa sencilla, que todo lo práctico que estampa los periódicos, apartando lo fantástico de lo real, es lo siguiente:

Que el Sr. Miralls pide algún refuerzo para asegurar el territorio que nos corresponde por los tratados, y la faja neutral.

Que a la misma digna autoridad se había presentado el hijo del campesino Mohamed Ben el Arbi con instrucciones del Sultán, diciendo que éste manifestaba deseos de arreglar cuanto antes la cuestión pendiente con España, y que además el representante del Sheriff le pedía la inmediata libertad de los prisioneros. En esta comunicación el Sr. Miralls que los moros, esperanzados de conseguir que las cosas se arreglen como ellos desean, estaban algo apaciguados.

Y que el general Miralls pide instrucciones respecto a si accede a poner en libertad a los prisioneros.

Sobre esta última particular, confederaron ayer tarde los Sres. Slivola y Azcárraga, quedando en hablar con el ministro de Estado, que en efecto ha regresado hoy de San Sebastián.

En cuanto a refuerzos, por ahora solo se manda a la compañía completa de ingenieros, que va a relevar a la que está en Melilla, por haber cumplido el plazo reglamentario.

Después es probable que se mande una compañía de refuerzo, y más tarde quizá otras fuerzas.

Además, se cree que hoy habrán conferenciado los Sres. Azcárraga y duques de Tetuan, sobre si debe ó no ponerse en libertad a los parientes del verdadero culpable de los sucesos últimos. La resolución que se adopte se comunicará en seguida por telegraf a Málaga, para que desde este punto la lleve el vapor *Sevilla*.

## EL VIAJE DEL SEÑOR SAGASTA

En Durango.

Todos los correspondientes están conformes en que el viaje del Sr. Sagasta ha sido una obra de interrupción de ovaciones en todas las estaciones por donde ha pasado; pero lo que ha llamado más la atención de todo el mundo es el entusiasmo con que el jefe del partido liberal fué recibido en Durango, antigua corte de D. Carlos, donde la manifestación liberal fué tan entusiasta y tan importante, que la multitud que lo vitoreaba sin cesar, rompió las vallas y fué preciso detener el tren breves momentos.

Más de dos mil personas—dice el correspondiente de *El Liberal*—lo aclamaron con entusiasmo, lanzando millares de cohetes, y la música tocó el *Himno de Riego*, con un entusiasmo unánime de aquella masa de vedados de Durango.

A un sacerdote que venía de Zamárraga en dirección opuesta le sorprendió la manifestación. Una vez enterado del objeto de la misma, se asomó a la ventanilla, y sacando un duro, dijo dirigiéndose a los músicos:

—Tocad, tocad; ahí vá para refrescar por el jefe del partido liberal y por el progreso.

En Eibar y Zamárraga.

Eibar, la rica é industrial villa, hizo al señor Sagasta un recibimiento cariñoso y entusiasta.

La música de la localidad tocó el *Himno de Riego*, que fué celosamente aplaudido, y los ejecutantes subieron en el tren, yendo hasta Vergara.

En esta población y en Zamárraga el entusiasmo se manifestó por igual manera, demostrando que el espíritu liberal de este noble pueblo es hoy más potente que nunca.

En San Sebastian.

Al Sr. Sagasta esperaban en la estación de San Sebastian los Sres. Alonso Martínez, Figueroa, Groizard, Soler y Plá, Cañellas, Calbeton, Correa, Villanueva, Rodríguez, Sarthou, Rojo Arias, Casuso, Barriobero, Machimbarrena (don José), Romero (D. Anacleto) y otros muchos amigos suyos de Madrid y de San Sebastian.

También acudieron bastantes señoras. El Sr. Sagasta conferenció con el Sr. Alonso Martínez acerca de la interpretación de los acuerdos de la Junta Central del censo.

El Sr. Soler y Plá reiteró al jefe del partido liberal, a nombre de los catalanes, su invitación para que visite Barcelona, prometiendo Sagasta que corresponderá con mucho gusto a esta invitación.

Lo que dice el Sr. Sagasta.

El Sr. Sagasta—dice el correspondiente de *El Imparcial* en San Sebastian—se muestra indignado con los que dicen que estas ovaciones redundan en desprestigio de la Reina.

—Es una infamia afirmar eso—dice;—en estas manifestaciones sobressalen siempre el entusiasmo y los vivos a la Reina, al Rey y a la libertad. Esta campaña, además de desleal, es contraproducente, porque el espíritu liberal se aviva; mas los que dicen que en el banquete de Bilbao no se pronunció el nombre de la Reina, faltan a la verdad. Todos los oradores brindaron por S. M. y cuando yo lo hice, llamándola primera dama vascongada, el entusiasmo fué indescriptible. Estoy seguro que se le hará una admirable recepción.

Quince casas hemos contado entre Bilbao y Las Arenas, donde podría haberse hospedado dignamente S. M.

Los bilbaínos están indignados con la frase de que la reina no tiene casa en Bilbao. Están también muy excitados contra Cánovas.

Yo creo que injustamente, pero al fin es un hecho.

Hemos procurado convencer a los bilbaínos de que Cánovas es como cualquier otro ministro que va con la reina, y que por consiguiente solo en la reina deben fijarse, olvidando pasiones de partido.

Tales fueron las palabras de Sagasta. Al llegar y partir el tren diéronse vivas por la numerosa concurrencia, entre la que se hallaban todas las personas notables del partido liberal que residen aquí.

En Irún.

Irún 28 (9'45 noche.)

Director CORREO.

Todo el pueblo de Irún se hallaba en la estación esperando el tren que conducía al jefe ilustre del partido liberal.

En los pocos momentos que aquí se detuvo, se cesaron los vivos a Sagasta, tocando las músicas aires nacionales y disparándose multitud de cohetes.

No bastando el andén para contener tanta gente, muchos escalaban los faroles y los árboles inmediatos. No hay memoria aquí de un recibimiento igual.

Una comisión de liberales presididos por el baron de Oña y D. Juan Arana acompañaron al Sr. Sagasta hasta Hendaya, y al partir el tren repitieron los vitores a S. M. la Reina, a la libertad, al sufragio universal y al Sr. Sagasta, contestando éste desde el coche-salon con un viva a la libertad y al pueblo de Irún, que siempre se ha sacrificado por ella.

Entusiasmo indescriptible.—*El correspondiente.*

## SUBMARINOS

El italiano.

Segun telegrafía al *Standard* su correspondiente en Roma, se ha verificado en el puerto de Civita Vecchia en Italia, algunas experiencias de un nuevo barco submarino.

Su inventor es el joven ingeniero italiano señor Balsani, y las pruebas han tenido lugar con el mayor éxito, ante una respetable comisión, en la que figuraban representantes de los ministerios de la Guerra, Marina, Fomento é Industria y Comercio.

El detalle más característico del nuevo barco forma completamente esférica, en cuyo or van con sumo acierto distribuidos los lo para la tripulación y para la complicada maquinaria que dirige el movimiento.

Lenos dispuestos en el confiteo sirven para la dirección de la marcha, a la par que permiten distinguir los objetos sumergidos que se deseen traer a la superficie. Con este objeto, grandes garfios ó tenazas, maneadas desde el interior, aseguran la pieza sumergida, que sale a flote al hacerlo el submarino.

Las experiencias consignadas en el programa eran: navegar a flote y sumergido en distintas direcciones y a rumbos fijos de antemano; descender a grandes y pequeñas profundidades, volviendo con rapidez a la superficie; volar con cartuchos de materia explosiva lanchones ó tablas convenientemente dispuestas, y extraer, por último, del fondo, los objetos que al efecto se arrojaran desde un punto cualquiera.

El programa se cumplió en todas sus partes sin el menor tropiezo; después de marchar a flote y sumergido a diversos rumbos y profundidades, se le vió dirigirse a un barco anclado a gran distancia, sumergirse y reaparecer momentos después, rozando casi la borda opuesta.

Sumergido, é invisible por lo tanto el submarino, se echó en el mar a bastante distancia un tablon largo y ancho de algunos centímetros de espesor; minutos después una sorda detonación, una gran columna de agua y alguna que otra astilla esparcida, denotaron la eficacia y poder del nuevo barco, al cual se le pudo distinguir a flote y a distancia de unos cincuenta metros, segundos antes de verificarse la voladura.

Por último, y como final de las pruebas, se dispuso desde el barco que llevaba la comisión

oficial, una viga de madera dura adicionada con pesos, para originar su sumersión completa. Verla caer al agua, el submarino hundirse tras ella y volverla a la superficie asegurada con sus potentes tenazas, fué obra de un momento. El inventor fué felicitado con entusiasmo por todos los presentes, y se dice que los informes de la comisión oficial han sido tan favorables, que es muy posible que el gobierno italiano se decida a comprar el invento.

A pesar de todo, el inventor trata de practicar las pruebas en mayor escala, construyendo un submarino de mayores dimensiones y empleando como motor la electricidad.

Se asegura también que se han logrado tomar vistas fotográficas submarinas, noticia que de verificarse sería de sumo interés para la ciencia y la navegación submarina, pero que a nosotros nos parece de realización bastante difícil; porque en el mar, a cierta profundidad, no se vé, aunque lo digan todos los inventores del mundo.

Una de las cosas de que más se dudaba, era que la forma esférica del submarino permitiera el movimiento en línea recta; la experiencia sin embargo, lo ha confirmado en absoluto, con la particularidad grande, de que la esfera se vuelve, por decir así, sobre su eje en los cambios de dirección, y sin necesidad por lo tanto de disponer de un espacio dado para conseguirlo.

Faltan, no obstante, en la relación del *Standard* algunos datos que serían sumamente curiosos, y entre ellos, sin descender al secreto de los mecanismos, las dimensiones de la esfera, número de sus tripulantes en el acto de las pruebas, y velocidad máxima alcanzada en su navegación por la superficie y dentro del agua.

El autor designa su invento bajo el apropiado nombre de *Bala náutica*.

El nuestro.

Los telegramas últimos de Cádiz solo están conformes en una cosa, en que hay dictamen acordado; pero están disconformes sobre lo que pueda decir este dictamen.

En prueba de ello, véase lo que dice el de *El Globo*:

«Cádiz 29 (12 30 madrugada).—Reunida la junta, después de varias modificaciones quedó aprobado el dictamen de la ponencia por todos los vocales menos uno, cuya opinión constará como voto particular.

Parece que la ponencia dice: Que en el submarino no hay ningún invento. Que el tal barco adolece de muy graves defectos que le imposibilitan para todo servicio y para experiencias ulteriores.

Y que no es susceptible de reparación satisfactoria.

Segun informes, la ponencia dice confiar en que podrán subsanarse los defectos en otro nuevo que se construya.

En cuanto al voto particular, asegúrase que el firmante opina:

Que España no debe gastar más dinero en submarinos mientras no haya verdaderas garantías de éxito y no se compruebe su utilidad como instrumentos de guerra.

Creese que el que redactó la ponencia es el Sr. Pujazón, director del observatorio de San Fernando.

En cambio los correspondientes de *El Imparcial* y de *El Liberal*, continúan defendiendo resueltamente el invento del Sr. Peral; recuerdan que algunos defectos de los que ahora se notan, ya él los indicó; y creen en suma, que el dictamen le es hasta cierto punto favorable; y que se aconsejará la construcción de un nuevo barco que rectifique las deficiencias del actual.

El francés.

Paris 28 (17'30 n.).—La prensa elogia las recientes maniobras del *Gymnote* en Tolon, considerándolas concluyentes.

Las pruebas se verificaron sin intervención del inventor del *Gymnote*.

Atravesó sumergido dos veces la línea de torpederos.

## ¡THE FUNERAL!

No se trata de un anuncio.

Trátase pura y simplemente de un extraño personaje, con ribetes sombríos y pespunte cómico, que ha surgido de improviso, aprovechando la llegada del cólera y de los conservadores, en tierra española, aunque isleña, allí en el hermoso archipiélago balear, patria del gran Orfila y de los honderos más famosos que en el mundo han sido.

Ni Barceló por la mar—también isleño—va a ser tan famoso, con ser grande el renombre de aquel bravo almirante, como el famoso cacique mixto de albañil y funerario que les ha salido a los pacíficos vecinos de Ibiza, comprovincianos de Mallorca, Menorca, Formentera y Cabrera.

¿Y de dónde salió?

¡Del cementerio!

Donde menos se piensa, salta.... un cacique conservador.

Pues, sí; Vicente Mari y Juan, albañil y traficante en nichos y capillas fúnebres, aparecióse el otro día de repente, saliendo de entre los séculos llorones de caldas ramas y las coronas de amarillas siemprevivas, al sepulturero del Camposanto de Ibiza, con la pretensión de exhumar la bóveda de una capilla, de *mueritos bien repleta*, para utilizarla nuevamente con otros enterramientos, sin haber trascurrido el año y faltando a la ley.

El sepulturero que, aparte su «tétrica mirada», es por lo visto un buen hombre, pladoso y recto, negóse a la abusiva pretensión del aparecido meroschife de sepulturas.

Montó éste en cólera, alardeó de gran valimiento y fuése con el cuento a casa del alcalde de Ibiza, D. Federico Lavilla, intimándole la necesidad inexorable que tenía de que aquella

autoridad cediera á su exigencia, pues de lo contrario, antes de un cuarto de hora, haria que el gobernador de la provincia le ordenase por telégrafo que cumpliera lo que él le prevenia.

En esto del cuarto de hora se vé que el albañil funerario no media bien las distancias, ó por lo menos, que ignora cómo anda la cuestion de telegrafía en manos del Sr. Los Arcos.

No le hizo caso el alcalde, oyéndole como quien oye llover y está á cubierto; pero su sorpresa fué grande cuando más tarde recibió un telegrama del gobernador, ordenándole que se ejecutara lo que pedía el Mari, al cual telegrama contestó con entereza el alcalde de que la ley le impedía dar gusto á la primera autoridad civil de la provincia y al cacique funerario.

Y así han quedado las cosas; es decir, así no. Porque, dice *El Ibcenco*, que conociéndose allí el útil sentido jurídico del Sr. Silveira, se le ha enviado un pliego certificado, notificándole lo que ocurre.

De esto se desprende que cuando el Sr. Romero Robledo afirmó de plano que donde se viera una chaqueta, allí había un conservador, se quedó corto; y que su aforismo, sentencia, apotegma, ó lo que sea, debe modificarse así:

«Donde veais un hombre en mangas de cañutes, albañil y tratante en nichos, allí hay un conservador.»

Y este hecho ocurrido en Ibiza, allí en el archipiélago balear, está relacionado con otro no menos cómico.

Al subir los conservadores al poder los hermanos Tur (parece un número de cinco) se apresuraron á felicitar al gobernador en nombre del *Círculo Conservador* de Ibiza.

Es lo que ellos se dijeron. Nosotros somos tres (D. Pedro, D. Juan y D. José), y como el que dá primero dá dos veces, nuestra felicitacion vale por seis.

Luego son seis, improvisamos un círculo conservador. ¡Con menos se han improvisado partidos!

El bueno del gobernador creyó la cosa tal como se la presentaban y contestó dando las gracias, dirigiendo la carta al *Círculo*.

Y esta es la fecha que el *cartero* de Ibiza anda leeb buscando la razon social de los conservadores en Ibiza.

¡Y tiene para rato!

### Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

#### Relieve.

Rio-Janeiro 28.—El Sr. Regis Oliveira, ministro del Brasil en Madrid, ha sido relevado de dichas funciones, encomendándose el gobierno brasileño otro elevado puesto.

#### De viaje.

Paris 28.—La emperatriz de Austria ha dejado esta mañana á Paris, dirigiéndose á Colonia.

#### Los huelguistas.

Mons 28.—Ha empeorado hoy la situacion de la huelga en el Borinage. Durante la mañana se ha verificado una manifestacion de huelguistas que ha sido dispersada sin resistencia por la policia. Se han efectuado cuatro detenciones.

#### Puñetazos en la Cámara.

Washington 28.—Con motivo de la discusion suscitada en el Senado sobre el bill de tarifas, el Sr. Davis ha recomendado medidas de represalia contra Francia, Inglaterra y Alemania, que prohiben la importacion de carnes americanas.

En la Cámara de representantes ha ocurrido un vivo incidente. Despues de haberse cambiado algunos epítetos injuriosos entre los diputados Wilson y Bukwith, el primero dió al segundo un puñetazo en el pecho.

#### La iglesia ortodoxa.

Vienna 28.—El encargado de Negocios de Rusia en Constantinopla ha entregado una nota á la Puerta, pidiendo que sean respetados rigurosamente en Turquía los derechos de la iglesia ortodoxa.

#### Noticia desmentida.

Paris 28.—La legacion del Brasil en esta capital desmiente la noticia de la dimision del señor Ruiz Babosa, ministro de Hacienda.

#### El Salvador y Guatemala.

Nueva-York 28.—Despachos del Salvador anuncian que el presidente, general Ezeta, ha firmado el protocolo de paz con Guatemala.—Fabra.

## LA SALUD PÚBLICA

### En Toledo.

El delegado de Sanidad del gobierno en la provincia de Toledo, Sr. Estremera, regresó ayer á Madrid con objeto de celebrar una conferencia con el ministro de la Gobernacion, acerca del desarrollo que adquiere la epidemia cólerica en aquella provincia.

### De pueblos salvajes.

El Sr. Estremera ha participado á *El Liberal*, que en algunos pueblos de la provincia de Toledo se adoptan precauciones sanitarias propias de pueblos salvajes.

Llamamos la atencion del Sr. Silveira acerca de esto.

### En Tarragona.

Calculase en 40 las defunciones ocurridas en San Carlos de la Rápita desde la aparicion de la enfermedad.

En Tortosa aún no han dictaminado los médicos, por no presentar la enfermedad sintomas muy significados, si bien se han registrado varios casos sospechosos.

En San Carlos de la Rápita se registraron ayer cinco invasiones y dos defunciones.

### En Alicante. Todavía las fumigaciones.

El señor ministro de la Gobernacion ha telegrafado al gobernador civil de Alicante, disponiendo que cesen las fumigaciones que se practican en Fuente la Encina y que ocasionan molestias inútiles á los viajeros.

En Vergel ocurrieron ayer una invasion y una defuncion; en Villajoyosa dos invasiones.

### En Badajoz.

El gobernador y el delegado facultativo han girado una inspeccion á los pueblos inmediatos á Llerena, encontrándolos en buenas condiciones sanitarias.

### En Madrid.

La epidemia variolosa aumentó ayer. Ocurrieron veinticuatro invasiones, diez y seis de ellas en el distrito de la Universidad, y diez defunciones, correspondiendo ocho al distrito de la Inclusa.

### Procedencias limpias.

Habiendo trascurrido los veintidós dias que señala la real orden de 31 de Marzo de 1888, relativa á epidemias en territorio español, sin que se haya presentado invasion alguna de cólera en los pueblos de Benicólet y Millaras, de los partidos judiciales respectivamente de Albaladeja y Ayora, ambos de la provincia de Valencia, deberán considerarse limpias las procedencias de dichos puntos, y sujetas tan solo á la observacion que señala la mencionada real orden.

Así lo dice la *Gaceta* de hoy.

## DESDE SAN SEBASTIAN

(CARTA SÉTIMA.)

Sr. Director de EL CORREO.

### Los partidos de pelota.

Hace muchos años que lei en la Revista vascongada *Fuskal-Erria* un curioso artículo sobre el juego de pelota. De lo que de él recuerdo y de lo que más tarde me han dicho y he aprendido, resulta que el juego en cuestion tiene origen tan remoto, que según Horacio, se jugaba ya en Roma, en su tiempo.

Los viejos del país, amantes de la tradicion pelotística, cuentan y no acaban, las proezas realizadas por jugadores tan famosos como Perceñán, Aranza, Uzelarri (presbítero), Basarain, Baztaner, el cura Gamlo, el cura Iribarren, Casasal Altamira, Iribas, el Chiquito de Azpeltia, Arpedi y muchos más, algunos de cuyos nombres pertenecen á los últimos años del siglo pasado.

Por supuesto que hablando con esos viejos se saca la conviccion perfecta de que el verdadero juego de pelota no es el que hoy arrastra á las multitudes y entusiasma á las señoras y produce arrebatos en Buenos-Aires, sino el de *largo*, de *rebote* y *blá*, y de estos singularmente el primero, el largo, que era el más difícil y vistoso, hasta el punto de que de treinta jugadores, salía á lo sumo uno sobresaliente.

Ya que no aquello—dicen los sencillos anacianos,—los partidos de rebote con guantes de suela, serian mucho más interesantes que los que ahora se juegan. No saldría lanzada la pelota hasta perderla de vista, pero se pelotearía más y se lucharía doble. Añaden, y en esto tienen razón, que el uso de las *cestas* tiene el gran inconveniente de que puede haber entre los espectadores una desgracia, por cuanto dichas cestas son una verdadera *honda*, y la pelota se lanza con ellas con impetu tal y violencia tan exagerada, que bien puede ocasionar la muerte de la persona que reciba en mal sitio un pelotazo.

Pero vaya Vd. con estas cosas á la generacion presente, y ya verá el caso que le hacen. Con guante ó con cesta ó á mano, el juego de pelota se ha puesto de moda de tal manera, que ha hecho suerte hasta llegar al frenesí.

En San Sebastian, como en Bilbao y como en todas las provincias, el casino que conduce á los frontones ofrece á la hora de empezar un partido, más animacion que el de las Piezas de toros. Y despues, en el Casino, en los cafés, en los teatros, en el paseo, en el escritorio y en el hogar doméstico, no se habla más que de las *bolesas* de Irún, de las *cestadas* del Manco, del *recés* de Eitegui, de los *rutos* de R-curdo, de las habilidades de Baloqui, *et sic de ceteris*. Y la verdad—como ya dije otra vez,—resu tan más edificantes estas discusiones que las que tienen por base los quites... con *Magico* de Guerrita, ó los volapés *suicidas* de Lagartijillo.

Bajo cualquier punto de vista que se le considere, un partido de pelota es más agradable que una corrida de toros. No digo más moralizador, porque esto es discutible desde el momento que en los frontones se juega públicamente cada vez más, cada vez con más descaro, y se atraviesan sumas tan crecidas algunas veces, que al que las pierde bien puede causar su desgracia ó la de sus familias. Dicen que en los toros se atrofia el corazón; podrá suceder; pero desde luego no hay el peligro de encancharse con el juego, de jugar como cosa corriente sin rubores ni reservas á un verdadero juego de azar, que lleva además en contra el gravísimo riesgo de la malicia, y si no la malicia, la indiferencia de los jugadores, que hoy van á la plaza, no á medir sus fuerzas á impulsos del amor propio ó del propio interés (rarísima vez apuesta entre sí), sino sencillamente á ganar un jornal, á cobrar un sueldo, que va ya tomando proporciones exageradas.

Como agradable, varonil y artístico, vence el juego de pelota contra las corridas de toros. Despierta mayor interés (al que se piensa sacar al *capital* que se arriesga), está más en armonía con los hábitos de nuestro tiempo (que ha corrido ó aparentado cerrar las casas de juego y ha elevado un templo magnífico al agiotaje), y sobre todo no corre sangre. Por esta sola consideracion, se comprende que las señoras lo prefieran y lo distinguan con su constante asistencia.

Y por lo mismo que ha alcanzado tanta importancia, debe rodearse de cierto prestigio que justifique su mérito, si há de concedérsele carta de naturaleza, como *sport* en el mundo elegante.

Los trajes de los pelotaris debian cuidarse más y dotarlos de distintivos bien visibles, para que los profanos se enteraran sin vacilacion de los diferentes bandos. Hoy, el traje que usa Baloqui, por ejemplo, ó sea pantalón blanco, alpargatas, boina y en mangas de cañute, no puede ser más vulgar, y el pelotari así vestido no se diferencia en nada de los *monos sábios* de las plazas de toros de estas provincias.

El número de *corredores* que voccean hasta ensordecer al concurso, debiera tambien reducirse ó suprimirse en absoluto, pues no á todos los que van al Fronton causa buen efecto ese público pregón, ni la postura que los vocceadores adoptan durante los *tantos*, para no quitar la vista, postura por la que puede considerarse como atacados repentinamente de enfermedad sospechosa. Los *corredores* podrian reemplazarse con una agencia sin regla para depositar las apuestas, y haciéndolo así, sobre que el juego resultaría menos inmoral, pues debería hacerse al empezar el partido, y no durante él, cuando puede ya apostarse con grandes seguridades de éxito, los contrincantes no se desconcertarian como ahora, que cuando van mal y oyen bajar su *momento* ó ofrecerse á veces 2 á 50, pierden la fuerza moral y entregan, ó poco menos, los tantos que les quedan.

Tambien debiera ser condicion precisa, obligatoria, ya que tantas sumas se atraviesan, que los jugadores travessaran por su parte una

cualquiera que fuera, para dar al azar más seguridades de lucha de verdad.

Tal como van las cosas, y aunque hoy en plena pléyora de pelotarismo, parece un absurdo lo que voy á decir, temo que llegue el hastío, que falte el interés de buen género, que la fiesta se proscriba y llegue para ella una decadencia, que adivinan algunos, y que sería el primero en lamentar.

Aún trataré otro dia de los pelotaris más distinguidos, pues por hoy, todo lo que se escriba sobre este asunto satisface los deseos de los lectores.

Mientras tanto, soy de Vd. afectísimo amigo,  
ENRIQUE SEPÚLVEDA.

24 de Agosto de 1890.

## “LA GACETA,”

### Presidencia.

Real decreto decidiendo á favor de la administracion una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Leon y la Audiencia de aquella capital.

### Gracia y Justicia.

Reales decretos nombrando para una canonjia vacante en la catedral de Coria al presbítero don Antonio Arias Vega; para otra id. en la de Tenerife al presbítero D. Lorenzo Garcia Torres, y para otra id. en la de Alicante al presbítero D. Asensio Zafra y Rosés.

### Fomento.

Real orden disponiendo se provean en turno de oposicion las cátedras de Física y Química de los Institutos de Badajoz, Toledo, Jovellanos de Gijón y Baza.

### Ultramar.

Real orden declarando útil para el uso del magisterio de primera enseñanza en las provincias de Ultramar la obra publicada por D. Hermenegildo Montes, titulada *El Consejo del Alumno*.

### Subastas.

Se anuncian á pública subasta: el suministro de viveres para los confinados en el establecimiento penal de Burgos; id. de carne de vaca y cordero para el Hospital provincial de Madrid; venta de algunos bienes de propios en la delegacion de Hacienda de Valencia; y provision de prendas de uniforme para el segundo tercio de depósito del cuerpo de Infantería y Marina.

### Vacantes.

Se anuncian para su provision por concurso: una plaza de arquitecto del Ayuntamiento de Casca con 2560 pesetas; y las de médicos titulares de Javalquinto y Torreperojil.

## CRONICA TRISTE

### Muerte en el tren.

A la llegada del tren de Bilbao, que empalma en Miranda con el expreso que de Francia se dirige á Madrid, en el vagon de primera, que de la expresada línea se trasladó á la del Norte, hallaron los empleados un viajero que habia muerto en el camino.

Inmediatamente separaron el vagon de referencia á la via de apartado, y dieron conocimiento del hecho al juez de instrucion, que procedió á formar las diligencias del caso.

Así lo han participado algunos viajeros que ocupaban el referido tren.

### El vino y el juego.

Tres individuos llamados Julian Fernandez Moncada, Jacinto Hervás Fernandez y Paco el Rubio, suscitara una reyerta en la taberna del número 80 de la calle de Embajadores, donde estuvieran jugando al mío, saliendo desafiados á la via pública, el Julian Fernandez Moncada recibió dos puñaladas, una en el pecho y otra en la espalda.

Los agresores huyeron, mas á poco fué preso Jacinto Hervás.

El Rubio no ha parecido.

El herido pasó á la Casa de Socorro y despues al Hospital Provincial.

### Suicidas.

Ayer tarde á la una intentó suicidarse en la casa núm. 28 de la Ronda de Atocha, tomándose una disolucion de fósforos, un joven estudiante, de diez y siete años de edad, llamado Andrés Alvarez Mora.

En grave estado fué trasladado á la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa.

Parece que el móvil de la desesperacion del joven, ha sido haberse gastado 40 pesetas de su papá.

Tambien intentó suicidarse en la casa números 19 y 21 de la calle de Fuencarral, con el cordel de una campanilla, un alemán.

Con prontitud acudieron el médico de la Casa de Socorro del distrito del Hospicio y una pareja de seguridad, hallado al suicida pendiente del cordel, pero aún con vida.

### La pólvora.

Telegrama oficial de Soría:

«Segun participa al gobernador el alcalde de los Rábanos, en el dia de ayer (miércoles) fué herido, á consecuencia de haberse quemado una cacha en la via férrea en construccion de Torreba á aquella capital, Oandido Garcia, vecino del Cabo de la Sierra, guarda de la expresada cacha, cuyo hecho ocasionó con motivo de haber encendido el Garcia un cigarro y conservar en dicho sitio pólvora para barrenos, habiendo fallecido á las seis de la ciudad tarde.»

## AL MENUDEO

Port-Said 28.—Hoy ha salido de este puerto para Buenos el vapor-correo *Isla de Luzon*, de la Compañía Transatlántica.—Fabra.

### Cesantías.

En el ministerio de Fomento recibieron ayer sus cesantías 20 empleados, que cifraban sus esperanzas en su buen comportamiento.

Tambien ha sido declarado cesante D. José Ayuso, segundo jefe de la seccion de vigilancia del gobierno civil de esta provincia.

El Sr. Ayuso era uno de los funcionarios de mayor discrecion y experiencia del citado centro.

### Reforma necesaria.

Habiendo acordado el Ayuntamiento una reforma de alineacion en la calle de la Magdalena, se anuncia al público por espacio de veinte dias para que llegue á conocimiento de aquellos propietarios á quienes pudiera interesar.

### Por falta de pruebas.

De Cayo Hueso (Estados Unidos) anuncian que ha sido absuelto por el comisario federal, fundándose en ser insuficientes las pruebas de identificacion presentadas, Manuel Ramos Fan-

dora, reclamado por las autoridades de Cuba, bajo acusacion de estar complicado en un secuestro verificado en la gran Antilla.

### Los de la accion popular.

Parece que por el ministerio de Gracia y Justicia se ha expedido una real orden excitando el celo del ministerio fiscal para que el juez á quien se ha confiado la mision de hacer efectivo el pago de multas y costas causadas por la accion pública en el crimen famoso de la calle de Fuencarral, active las diligencias á fin de hacer unas y otras efectivas.

### Pepe el «Huevero»

Ayer fué trasladado á la enfermeria de la prision celular Pepe el *Huevero*, con una afeccion á la garganta.

Tambien parece que ingresarán hoy en la cárcel cinco individuos, entre ellos un interventor y un fiscal, complicados en la famosa causa del matute.

### Casas viejas.

Ayer tarde se reunió en el ministerio de Hacienda, bajo la presidencia del Sr. Cos-Gayon, la junta encargada de resolver cuanto se refiera á los edificios públicos, habiéndose aprobado el remate de las subastas celebradas para demoler la casa de la calle del Turco, en que estuvo la escuela de Ingenieros y el caseron de la calle de la Salud y plaza del Carmen en que existió la direccion de la Deuda.

Las obras de demolicion comenzarán en seguida.

### D. Pedro Antonio de Alarcón.

El eminente escritor y novelista D. Pedro Antonio de Alarcón, se agravó anoche en la enfermedad que padecía, al extremo de que su estado inspira vivísima inquietud.

De todo corazón deseamos el pronto y total restablecimiento del insigne enfermo, gloria de las letras españolas.

Por real orden publicada en el *Diario Oficial* se autoriza al capitán general de Filipinas para poner en pié de guerra la fuerza destacada en las Carolinas y Joló, aumentando un primer teniente por compania, á cuyo efecto en el próximo presupuesto de aqual Archipiélago, serán incluidos los créditos necesarios.

### El Hospital de San Juan de Dios.

Segun informe de los arquitectos provinciales, hay grave peligro en habitar una parte del Hospital de San Juan de Dios.

Para evitar desgracias se ha dispuesto que se deslojen las salas que amenazan ruina y que los enfermos que en ellas se hallan sean trasladados á otras que se habilitarán.

Se encuentra enfermo en San Juan de Luz el director de *La Iberia*, Sr. Martínez Aguilar. Desamos su pronto y completo alivio.

### Urnas electorales.

El Sr. flor alcalde presidente ha decretado la adquisicion de 220 urnas de cristal, con destino á los Colegios electorales de esta corte.

El modelo adoptado es el presentado por don Ricardo Samó. El precio de cada urna es el de 28 pesetas.

### Cars va á salir la eleccion.

Durante la ausencia del Sr. Moya, que ha ido á Bilbao á la botadura del crucero *Marta Teresa*, se ha encargado de la direccion de *El Liberal* su ilustrado redactor D. Julio de Vargas.

### El arío y la moral.

#### Dice La Fé:

«El gobierno liberal conservador prohibe que se ponga en escena *Pan de flor*, porque ataca á la monarquía, pero en cambio consiente que en *La baraja francesa* se escarnezca al poder de los actos más obscenos, se blasfeme de la religion, como no se haria con más desocedo en tiempo de la Internacional; todo esto lo permite Cánovas; todo esto puede pasar, aun que la religion del Estado sea la católica apostólica romana.»

#### ¿Lo cual observa El Globo:

«Nada nos va ni nos viene en el asunto; pero dentro del criterio católico y conservador, la verdad es que *La Fé* tiene razon que le sobra.»

### En honor de Chapí.

A las doce del dia de hoy se ha verificado en el Jardín del Buen Retiro el almuerzo con que sus amigos y admiradores han querido obsequiar al maestro Chapí. Harto merecida era esta demostracion de afecto.

A consecuencia de las circunstancias porque actualmente atraviesa el teatro, y, sobre todo, por las dificultades con que se tropieza para formar compañías de zarzuela seria, el maestro Chapí lleva unos cuantos meses componiendo piezas en un acto, jenetes cómicos, sainetes y cuadros de costumbres, en los cuales derrama su rica inspiracion y donde muestra el profundo conocimiento que de su arte posee.

Cada una de estas obras le ha valido un triunfo. Apenas hay ahora teatro madrileño en cuyo cartel no figure una obra de Chapí, merced á cuyo incansable y excelente trabajo se va sosteniendo con legitimo aplauso el género cómico lírico, en lo que tiene de más sano, nacional y artístico. Parece que no habiendo, por ahora, empresas ni compañías que puedan poner en escena obras como *La tempestad* y *La bruja*, se ha propuesto Chapí trabajar sin descanso enriqueciendo el repertorio con piezas en un acto de esas que siempre se ven con agrado, y en que puede constantemente dar prueba de sus envidiables facultades.

Por lo noble de este propósito y por los muchos triunfos que realizándolo lleva logrados en muy poco tiempo, decidieron dias pasados varios amigos suyos obsequiarle con el almuerzo que hoy se ha celebrado. Mala era la época, porque hay ahora mucha gente artística fuera de Madrid; pero los que no han salido á veránese, todos han asistido.

Por supuesto, que no ha habido un solo brindis. Todo ha sido buen almuerzo, alegría, grata conversacion, y al final una nutridísima salva de aplausos con que los concurrentes han demostrado á Chapí lo que le admiran como artista y lo que le estiman como amigo.

## Crónica de espectáculos.

### Alhambra.

Con un lleno casi completo inauguró ayer su campaña de otoño este teatro, con la ópera *La Favorita*.

Los artistas hicieron todo lo posible porque la obra resultase aceptable, y justo es reconocer este buen deseo. Merecieron muchos aplausos la señora Castella y los Sres. María, Leon y Linares.

Maravillas.

Mañana sábado tendrá lugar en este teatro el beneficio de la primera tiple señorita doña Julia Segovia, estrenándose el juguete cómico en un acto y en prosa, original de un aplaudido autor, música de un reputado maestro, titulado Un pretexto.

En obsequio á la beneficiada, tomará parte en la función, con el monólogo Pobre María, la niña María París, que tan aplaudida fué en el teatro de la Zarzuela.

Jardín del Buen Retiro.

Deseosa la empresa de complacer al público que la favorece con su asistencia á los Jardines, ha acordado para mañana sábado á las ocho y media de la noche, una gran soirée musical con el concurso de las acreditadas bandas del regimiento de San Fernando, dirigida por el Sr. Juarán, y la de San Bernardino.

Después de la soirée se quemarán extraordinarios fuegos artificiales por el acreditado pirotécnico señor Alejandro, y que tan apañados fueron en las últimas funciones.

Un beneficio.

El próximo lunes, 1.º de Setiembre, se verificará la notable función organizada en el teatro de Apolo á beneficio del Colegio-Asilo de Huérfanos de Escritores y Artistas, y en la que además de los principales artistas de la compañía que en aquél actúa, de los de Maravillas y Felipe y el Orfeón Madrileño, ha accedido gustosa á tomar parte la aplaudida primera actriz del teatro Español señora Calderón, que desempeñará el precioso monólogo del malogrado escritor Perillan y Buxó Las macetas.

Todos los palcos y principales localidades han sido distribuidas á las familias más distinguidas que se hallan en Madrid.

Los billetes para esta función se expenden en la papetería High life, Sevilla, 16, y en el almacén de música del Sr. Zozaya, Carrera de San Jerónimo, núm. 84.

Felipe.

Mañana se verificará en este teatro el beneficio del primer actor y director D. José Mesejo, poniéndose en escena á primera y última hora la aplaudida zarzuela Las tentaciones de San Antonio.

De presumir es que el teatro está lleno por lo agradable del espectáculo y por las numerosas simpatías con que en el público cuenta el beneficiado.

Las localidades para dicha función se expenden en la contaduría á las horas de costumbre.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

(DE LA AGENCIA FABRA.)

La entrevista de los dos Emperadores.

Londres 29.—The Daily Chronicle inserta un despacho de Viena de mañana los informes publicados por The Daily Telegraph, sobre los resultados de la entrevista celebrada en Narva entre los Emperadores de Alemania y Rusia.

Londres 29.—The Standard ha recibido telegramas de Viena, según los cuales el único resultado práctico de la conferencia entre el Czar de Rusia y el Emperador de Alemania ha sido confirmar que ambos soberanos están animados de los mismos sentimientos pacíficos.

Añaden que la impresión de testigos oculares es que la cordialidad entre ambos Emperadores ha sido menor que la demostrada en la precedente visita del Emperador Guillermo, y que durante la permanencia de éste en el territorio ruso, todos los actos han sido tan ceremoniosos, que casi han llegado á la frialdad.

Las noticias de San Petersburgo á que hacen referencia los despachos del corresponsal en Viena al The Standard, dicen que todo estaba calculado para quitar al viaje del Emperador Guillermo toda la importancia política que se le atribuyó en un principio.

Nombramiento.

Roma 29.—Corre con mucha insistencia el rumor de que monseñor Ferrata irá á la nunciatura de Lisboa.

Des noticias.

Londres 29.—Hoy se esperada en esta capital la reina de Rumania.

El ministro de Portugal Sr. Freitas ha marchado á Lisboa en uso de licencia.—Fabra.

El convenio anglo-portugués

Lisboa 29.—La prensa progresista prosigue su campaña de violentos ataques contra el último convenio anglo lusitano, calificándolo de verdadera ruina colonial para Portugal y un golpe de muerte para el comercio y la industria en Mozambique, y mayormente en Angola, donde el contrabando será el principal introducido de las mercancías.

Mejor situación.

Londres 29.—Telegramas de Buenos-Aires dicen que la situación general sigue mejorando y que hay grandes esperanzas en el nuevo gobierno.

En huelga.

Mons 29.—Continúa aumentando el número de obreros que abandonan el trabajo. Actualmente hay 15.000 huelguistas.

Una bomba explosiva.

Trieste 29.—Sigue la agitación irredentista, suscitando á cada momento nuevas dificultades. Ayer hubo que lamentar un bárbaro atentado que pudo tener más funestas consecuencias que las ocasionadas.

Si quisiera saber por qué ni de qué suerte, en una delegación de policía fué lanzada una bomba, la cual explotó haciendo al secretario del despacho. Por fortuna en el momento de la explosión se encontraba el local casi desierto.

Se hacen activas pesquisas para descubrir á los autores de este hecho, sin que hasta ahora hayan dado resultado alguno.

Elecciones.—Mediaciones ministerial.

Roma 29.—Las elecciones generales para las nuevas Cámaras se verificarán probablemente en Noviembre. Para esta época se anuncia también una modificación en el ministerio, merced á la cual el Sr. Nicotera entrará á formar parte del gabinete, añadiéndose igualmente que el Sr. Crispien osterlin en el desempeño de la cartera del Interior.

Rectificación.

París 29.—La emperatriz de Austria ha salido hoy con dirección á Bayona y no á Colonia, como se había dicho.—Fabra.

Cortesías por injurias.

Era natural que á los periódicos de Bilbao hiciera mal efecto lo que aquí han dicho, con tanta imprudencia, los órganos oficiales.

Hé aquí lo que sobre el particular dice El No tictero:

«Llega ahora el Sr. Segasta á Bilbao, se le dispensa un recibimiento sumamente entusiasta y cariñoso, y los órganos del partido conservador comienzan á disparar balazos contra las manifestaciones de simpatía en esta villa tribuadas á un hombre que, como el jefe del partido

liberal, seaba de bajar de las alturas del poder, en el que ha servido honradamente á la monarquía.

Ciego se necesita estar para decir que la monarquía no tiene casa en Bilbao, en un pueblo cortés y respetuoso con todos, que sabe honrar como el primero sus deberes de hospitalidad, y más tratándose de una augusta dama respetabilísima por el alto puesto que ocupa no menos que por sus virtudes, y simpática á nuestros ojos por el cariñoso afecto y la consideración que en diversas y solemnes ocasiones ha demostrado hacia este país.»

En el propio tono viene El Diario, el que después de rechazar indignado lo que se ha dicho de no ofrecerse á la Reina casa, añade:

«Nadie puede poner en duda los sentimientos monárquicos de esta villa. Los aplausos más entusiastas en los banquetes ofrecidos estos pasados días al jefe ilustre del partido liberal estallaron cuando los oradores pronunciaban sentidas frases en elogio de las virtudes que adornan á la Reina Regente y los vivos más entusiastas los que á ella se dieron.»

En el banquete del teatro de la Gran Vía y en el sitio más preferente, se colocó un magnífico retrato de S. M. para que presidiera la fiesta en honor de su primer ministro se celebraba.»

Lo curioso ahora de este pleito es que parece va á quedar cesante el modesto empleado de la Presidencia que facilitó los asientos, cuyo empleado no tuvo otra misión que traducir lo que desde San Sebastian había dicho el Sr. Cánovas en un momento de arrebató.

Dicen de San Sebastian á La Correspondencia:

«El Sr. Martos ha conferenciado extensamente con el Sr. Cánovas del Castillo, y mañana, acompañado de su señora, saldrá para Bilbao.»

Se calculan en 2.500 las invitaciones repartidas para la inauguración del nuevo crucero.

De Madrid no saldrían anoche menos de cincuenta convidados á los cuales se alivió en el tren una epidemia de cólera, según vemos en los periódicos.

La prensa de Madrid, toda ella, ha mandado sus representantes.

Santander 29.—A las siete de la mañana de hoy ha fundado en este puerto, sin novedad, el vapor correo de la Compañía de navegación Montevideo, procedente de la Habana y Puerto Rico.

Ayuntamiento

Hoy ha celebrado sesión la corporación municipal bajo la presidencia del señor duque de Vistahermosa.

Se aprobó el modelo de urnas de cristal para las elecciones, presentado por el Sr. Jorras. Seguidamente acordóse que desde el 1.º de Setiembre las sesiones se verifiquen los miércoles, á las dos y media de la tarde.

Quéso sobre la mesa un dictamen de la comisión cuarta, proponiendo la concesión de licencia para edificar en un solar de la calle de Cedáceros, con vuelta á la de Arlabán, y otro de la comisión quinta, proponiendo el nombramiento de profesor de dibujo del primer asilo de San Bernardino.

Aprobáronse los demás asuntos de la Orden del día, todos ellos sin importancia, y acto seguido se levantó la sesión.

El cólera

A las seis de la tarde se habían recibido los siguientes partes telegráficos en la Dirección general de Beneficencia y Sanidad:

En Tarragona: San Carlos de la Rápita, 5 invasiones y 4 defunciones.

De Valencia se tenían noticias de los siguientes pueblos: Utiel 12 invasiones y 4 defunciones; Albalat de la Ribera, 2 invasiones; Paterna, 1 defunción; Guadassar, 2 invasiones; Novet, 4 invasiones y 1 defunción; Algemesi, 1 invasión; Villar del Arzobispo, 3 invasiones y 2 defunciones, y Onteniente, 1 invasión.

Faltan datos de Alicante, Badajoz y Toledo.

(AGENCIA MENCHETA)

Valencia 29 (3 tardes.)

Director CORREO.

En Villar ha habido tres invasiones y dos defunciones.

En Novés cuatro y una.

En todos los demás pueblos 26 y 11.

(AGENCIA MENCHETA.)

Bilbao 29 (1 tarde.)

Director CORREO.

Acompañado de los periodistas, ha llegado D. Francisco Martínez Rivas.

En el mismo tren ha venido el Sr. Rodríguez Arias y otros generales de la Armada.

El tiempo inseguro.

El Sr. Rivas lleva las tijeras para la botadura, y un imperdible de bronce para la Reina, que representa en miniatura el crucero María Teresa.

E. O. duña se levantan arcos y ponen gárgaras para cuando pase la cólera.

Prepárase un gran recibimiento. Aquí se hacen muchos preparativos.

Noticias de San Sebastian.

(AGENCIA MENCHETA.)

San Sebastian 29 (9 45 mañana).

Director CORREO.

Es inexacto haya diferido el viaje la Reina á Bilbao por efecto del mal tiempo. Hasta ahora no se han variado las órdenes.

El submarino y el general Beranger.

San Sebastian 29 (11 30 mañana.)

Director CORREO.

Se han confirmado las conclusiones de la penencia, que son las mismas que telegrafié el 16. No obstante ser la penencia desfavorable á Peral, será aprobada por dejar la opción de la comisión técnica.

El gobierno, por indicaciones del Sr. Beranger, se había dispuesto á hacer nuevos sacrificios, si el Sr. Peral entendía que su invento es susceptible de mejora. El importe del submarino excede de 227.000 duros, siendo así que estaba presupuestado en 52.000.

Dice el ministro de Marina que el gobierno dará facilidades al Sr. Peral, siempre que el submarino responda á los sacrificios impuestos á la nación.

San Sebastian 29 (1 30 tarde.)

Director CORREO.

La Reina ha firmado los decretos de los nombramientos siguientes:

Comandante general, subinspector de Ingenieros de Canarias, al brigadier D. Rafael Cezezo.

—Ascendiendo á fates de primer grado del Cuerpo de archiveros, á D. Mariano Catalina y D. Toribio del Campillo.

El Sr. Beranger saldrá mañana para Bilbao á bordo del Destructor.

Esta tarde ha empezado á instruir el expediente sobre las denuncias hechas en la Diputación provincial, el secretario del gobierno civil, Sr. Rodríguez.

Guatemala y San Salvador.

Segun telegrama del ministro de España en Guatemala, fechado en el Paso, ha obtenido resultado satisfactorio la mediación diplomática para la celebración de la paz.

A su vez el ministro espera que su conducta en este asunto sea aprobada por el gobierno, y manifiesta que ha sido felicitado oficialmente por los Estados centro-americanos y por el cuerpo diplomático que le confió primero la redacción de las bases para la paz, y después su negociación con los beligerantes.

En otro telegrama posterior, el Sr. Arellano dice que á consecuencia de la paz, no considera ya necesaria la presencia del buque de guerra español en aquellas aguas.

El cólera y el curso académico.

Sr. Director de EL CORREO.

La situación sanitaria no empeora; pero mientras haya focos cólericos, debe abrigarse prudente temor, y mucho más en la próxima estación de otoño que va á empezar, porque es cosa averiguada que las lluvias y humedades favorecen el desarrollo de la enfermedad.

Ahora bien, ¿el señor ministro de Fomento piensa aplazar los exámenes de Setiembre? Yo creo que sí; pero debe hacerle pronto.

Piden el aplazamiento las familias de los alumnos residentes en provincias que no se avientan, y es natural, á enviar sus hijos lejos de sus cuidados.

¿Es prudente reunir ahora en Madrid 10 ó 12.000 alumnos de todas partes que vienen á vivir acinados en malas casas de huéspedes y fuera de toda regla de higiene?

Si para Octubre el cólera no se ha desarrollado, se abre el curso en el día reglamentario, y en dicho mes, con las clases abiertas, se celebran los exámenes, lo mismo que hasta aquí se celebraron los de Enero y Mayo; si en cambio, en el próximo mes, el cólera se propaga, se cortan con el aplazamiento los exámenes muchos meses, que constituirían 10 ó 12.000 estudiantes viviendo en Madrid en las condiciones dichas.

En una palabra: nada puede perderse; pero puede ganarse mucho, y eludir graves responsabilidades.

Por eso, señor director, ruego á Vd. la publicación de estas líneas, rogando al Sr. Irujo que aplaze para Octubre los exámenes de Setiembre, y que esta resolución la adopte lo más pronto posible, por razones que no sé preciso decir. Anticipa á Vd. las gracias.—Un padre de familia.

29 de Agosto de 1890.

BALANCE DEL DIA.

Ahora el mayor interés se concentrará durante dos ó tres días en lo que ocurra en Bilbao, á causa de la botadura del crucero y de las listas que con tal motivo se preparan.

Y como, por otra parte, los asuntos de índole distinta que también se cotizan en los periódicos, si bien tienen interés, no tienen novedad porque son infinitas las vueltas que se estamos dando á Melilla y á Peral, de ahí que el primer asunto sea hoy el preferente.

El itinerario del viaje de S. M. la Reina á Bilbao, es el siguiente, segun telegramas oficiales: S. M. saldrá de San Sebastian mañana á las seis y media y llegará á Bilbao á la una y media de la tarde. A las dos y media se verificará el acto de la botadura del crucero María Teresa, y aun cuando los telegramas no lo dicen, si las cosas no varían, hay el propósito de que S. M. la Reina salga de Bilbao á las cuatro ó cuatro y media, para estar de regreso en San Sebastian, á las once de la noche.

Segun hemos oído esta tarde, después de la conferencia celebrada entre los ministros de la Guerra y Estado, parece que no es exacto que se hayan dado órdenes al gobernador militar de Melilla, general Miró, para que ponga en libertad al hijo y damas parientes del bajá Melmon Mohatar.

Se confirma, en cambio, que el único envío de tropas que se hará á Melilla consiste en el reemplazo de unas fuerzas por otras.

Por á tiempo, ya que hablamos de estas cosas relacionadas con Marruecos, hemos de decir que en los centros oficiales se aseguraba esta tarde que no ha existido la guerra civil de que han hablado los periódicos, reduciéndose todo á que el hijo del Sultán fué á cobrar la contribución á unas kabilas, y éstas, por no pagar, se alzaron del pueblo.

Mientras tanto, la faena de la administración española, y puede decirse que toda su actividad está concentrada en la guerra que continúa el caciquismo en provincias, protegido por los gobernadores, y disciplinada por el Sr. Silvestre que pocos laureles ha de ganar por este camino si no deja la arbitrariedad con mano fuerte, porque duro es que desde Madrid se fulminen los rayos contra el adversario; pero cuando las freugas se dejan funcionar en las capitales de provincia y en los pueblos, el desbordamiento de pasiones y la ausencia de toda ley, asemeja España á los bajistas de Turquía ó á las kábilas de Marruecos.

Y hora es ya de que cese la arbitrariedad, porque siendo esta la norma de la administración, nada beneficioso puede esperarse; é iremos de mal en peor.

Coincidiendo con las presentes fiestas en Bilbao, se celebra allí un Congreso socialista, en el cual se discute, entre otras cosas, si el partido debe batallar en las próximas elecciones.

Se ha comentado hoy mucho—y con esto concinimos—el vigoroso artículo de El Imparcial, contra la gestión diplomática del duque de Tetuan.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 29 DE AGOSTO

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various bonds and their prices.

Cambios sobre el extranjero.

Paris, á la vista, 4'75 por 100, beneficio al papel. Paris, á 3 div., 4'65 por 100, beneficio al papel. Londres, á la vista, libra esterlina, 26'47 pesetas.

Resúmenes.

Como ayer, la contratación de Bolsa paralizada, y sin más que unas cuantas operaciones indispensables á las necesidades de la plaza.

Aunque se sostienen los fondos en los cambios que esta semana vienen rigiendo, no parece que ha existido en la Bolsa de hoy gran firmeza en las pocas negociaciones que se han realizado.

El cambio en todos los valores ha venido á tener la baja de 5 á 10 céntimos.

Sigue también muy limitado el movimiento de operaciones á plaza, aun estando en vísperas de la liquidación de fin de mes.

Los cambios cotizados esta tarde son los siguientes: El 4 por 100 interior al contado ha tenido en partida los cambios de 77'60 y 55, ó sea 10 céntimos menos que ayer.

A la próxima liquidación solo se ha fijado el cambio de 77'55.

Y á fin del próximo Setiembre, los de 77'80 y 75, y con prima de 50 céntimos, el de 78'20.

El 4 por 100 exterior en partida, á 80'15, y en títulos pequeños, 80'80.

La Deuda amortizable sigue en el cambio de 90'70.

Los billetes de Cuba, de 108'05 á 107'90. Las cédulas del 4 por 100 del Banco hipotecario, á 98'70.

Las acciones del Banco de España cierran á 406, después de cotizadas á 404'25 y 405'75. Las de tabacos, á 102'50.

Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 77'55; fin de mes, 77'50 papel; fin de Setiembre, 77'75.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 29.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 76'87 y 76'84—3 por 100 francés, 94'65.

Londres 29.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 76'12.

Cotización de Barcelona.

Barcelona 29 (4'40 t.).—Interior, 77'50.—Id. próximo, 77'85.—Exterior, 80'45.—Id. próximo, 80'47.—Amortizable, 90'00.—Cubas 1886, 108'25.—Nortes, 81'29.—Id. próximo, 81'60.—Colonial, 83'90.—Id. próximo, 83'90.—Francias, 54'30.—Id. próximo, 54'55.—Orenses, 20'70.—Id. próximo, 20'80.—Almansas, 000'00.—Id. próximo, 000'00.—Conocido Paris, fin Agosto, 76'25.—Mumbert.

(TELEGRAMAS DE T. BERNARD.)

Paris 29 (3'15 t.).—4 0/0 exterior, 76'27.—3 0/0 francés, 94'60.—5 0/0 italiano, 95'45.—4 0/0 turco, 19'25.—4 0/0 húngaro, 91'68.—3 0/0 portugués, 63'50.—Banco de Paris, 843'00.—Banco Nacional del Brasil, 611'00.—Otomano, 612'00.—Norte de España, 367'00.—Andaluzes, 350'00.—Alicante, 323'00.—Obligaciones egipcias, 490'00.—Cubas, 516'00.—Rio Tinto, 621'00.—Tharsis, 154'00.—Acciones de Panamá, 44'00.—Lombardo, 355'00.—Robinson, 68'00.—Cape Copper, 125'00.

Londres 29 (4'00 t.).—4 por 100 exterior, 76'12.—Cédulas Argentinas: A, 00'00; B, 00'00; D, 00'00; E, 00'00; I, 00'00; J, 00'00; K, 00'00 y P, 00'00.—Oro Buenos Aires, 000'00.—5 0/0 Uruguay, 64'35.

El Banco general de Madrid se encarga del cobro de toda clase de cupones.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 15º sobre 0. A las doce de la misma, 21º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 19º sobre 0. La máxima fué de 24º sobre 0. La mínima, de 11º sobre 0. El barómetro marca 712 milímetros. Buen tiempo.

CULTOS.

Santo de mañana.—Santa Rosa de Lima. Se gana el Jubileo de Quaranta Horas en la iglesia de Nuestra Señora de las Maravillas, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, solemnes vísperas de San Ramon Nonnato, preces y rezos.

En la iglesia parroquial de San Sebastian continúa la novena de Nuestra Señora de la Misericordia. Por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Urbía, y por la tarde, á las cinco y media, después del rosario, será orador el Sr. Mon, terminando con novena, gosos y rezos.

En la Catedral, después de completas, se cantará solemnemente Salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo, con asistencia del Cabildo.

En los templos de costumbre se obsequiará á la Virgen como todos los sábados.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Tribulaciones en las Carboneras.

Espectáculos para MAÑANA.

Alhambra.—A las 8 1/2.—El Trovatore. Felipe.—Beneficio del primer actor y director de la compañía D. José Mesejo.—A las 8.—Las tentaciones de San Antonio.—A las 9.—El chaleco blanco.—A las 10.—Pan de Azúcar.—A las 11.—Las barajas francesas.—A las 12.—Las tentaciones de San Antonio.

Maravillas.—Beneficio de la señorita Segovia.—A las 9.—Las alforjas.—A las 10.—Un pretexto (estreno).—A las 10 3/4.—Segundo acto de Las hijas del Zebedeo.—A las 11 1/2.—Pobre María! (monólogo).—Un gatito de Madrid.

Gran Circo de Colon.—A las 9.—Variadísima función por los principales artistas de la compañía.—Entrada general, 50 céntimos.

Circo Hippódromo de Werane.—A las 9.—Beneficio del director Sr. Peter.—Programa de tres partes y dos descansos.—Gran gala, números nuevos, el Sr. Sanchez á la alta escuela, el prodigio en el trapecio niña O schauky.—Batude.

Jardín del Buen Retiro.—A las 8 3/4.—Gran soirée musical y extraordinarios fuegos artificiales. Montaña rusa y café.—Todos los días.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Ferrnandez, San Gregorio, 5.

BOLETIN DEL INSTITUTO AUDET

Central: San Bartolomé, 7, Madrid

Sucursales en las principales capitales  
SERVICIOS MÉDICOS Á TODA EUROPA

Un buen consejo.

Los enfermos crónicos se alivian en verano y se agravan en invierno. El campo y el balneario seducen á todos, y en tan agradable terapéutico por la atina mantenida y por el excepcionalismo recomendada, pierden ó enferman; por eso el conocimiento de sus estados morbosos es de suma importancia antes de instituir un tratamiento.

Los enfermos del pecho.

Las dolencias del aparato respiratorio son de la mayor gravedad, y su curación es tanto más difícil cuanto que para los pulmones no hay reposo: han de trabajar á toda hora, á todo tiempo, de día y de noche, sanos ó enfermos; por eso el conocimiento de sus estados morbosos es de suma importancia antes de instituir un tratamiento.

No todos los médicos tienen igual capacidad para curar las enfermedades del aparato respiratorio, ni todos los tratamientos tienen igual virtud; y como el enfermo no gusta de teorías sino de hechos prácticos, se decide por aquellos procedimientos curativos cuya eficacia ha sido dispendiosamente comprobada por la observación y la experiencia y sancionada por la brutalidad de los hechos. Estos procedimientos para curar las más graves afecciones del pecho son los que emplea con éxito creciente el Instituto Audet.

Deben los pacientes, pues, consultar sus enfermedades á este antiguo establecimiento médico, ya personalmente ó bien por carta los forasteros; máxime cuando los tratamientos antisépticos son perfectamente compatibles con el campo y el balneario.

¡Pero no dejen de instituir un tratamiento activo!  
Hagan en verano de su pecho una fortaleza bien artillada, bien acuartada, á fin de resistir en invierno los ataques de los enemigos de la salud.

Las píldoras antisépticas.

Como primera medida, en toda ocasión y circunstancia, los enfermos del pecho deben emplear las famosas y afamadas Píldoras Antisépticas de crédito excepcional; desde el simple resfriado hasta la dolencia más grave del aparato respiratorio necesitan Píldoras Antisépticas, y deben emplearse á toda costa, supuesto que dicho medicamento es insustituible. —Calman la tos, modifican la expectoración, avisan el apetito y quitan la fatiga.

Las Píldoras Antisépticas de Audet, se venden en todas las buenas boticas y droguerías de España y extranjero, al precio de 10 pesetas caja, y las remite por correo el Instituto Audet á toda persona que las pida acompañando el importe.

Gabinete central de Ginecepatía.

Este centro facultativo fundado en Barcelona, se ha refundido en el Instituto Audet, y tiene á su cargo el tratamiento de las enfermedades del aparato genital. Cura por sus sistemas: la impotencia idiopática ó sistémica; la impotencia por falta de excitabilidad natural ó bien persistencia de los deseos; la impotencia por perversiones de la excitabilidad física ó por perversiones morales; la impotencia por priapismo, por espermatismo ó por satiriasis; la impotencia por vejez, por constitución ó por temperamento; la impotencia por anemia, por obesidad, por enfiquecimiento ó por marasmo; la impotencia por defectos en la circulación ó inervación; la impotencia por intoxicación y por el uso de remedios intempestivos; por envenenamiento sífilítico, por el plomo, por el antimonio, el arsénico, el yodo ó el alcohol; la impotencia por afecciones de los riñones ó de la vejiga, por hipertrofia de la próstata; estrecheces consecutivos ó bienorragias, por cálculos, hernias ó detenciones de desarrollo; la impotencia por alteración de placer y exceso de medicamentos excitantes; la impotencia por exceso en los ejercicios musculares, que producen pérdidas grandes de fuerza contráctil, por excesos en la comida y en trabajos morales y de inteligencia; la impotencia por extrema continencia ó exagerada templanza; la impotencia por apatía, por atrofia, tuberculosis, cáncer, orquitis ó induraciones testiculares; cura asimismo otras conocidas. Toda persona que se acostumbra á ser impotente, y cura solamente con los remedios gineceológicos del Instituto Audet. Cúranse las pérdidas seminales y todas las dolencias, degeneraciones ó esclerosis de la médula

espinal. Sus remedios están absolutamente exentos de peligro, por lo mismo que sus raciones tónicas reconstituyentes y eminentemente científicas.

Se recomiendan el importatísimo Lúido Vital (5 pesetas), Gotas Viriles (6 pesetas), los Glóbulos Viriles (25 pesetas), y las Perlas del Serrano (40 pesetas), son los únicos remedios bien formados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez, la Impotencia, Derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa, y deben emplearse en graduación ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, y vuelven la plenitud de sus facultades. Estos medicamentos curarán, aun cuando se hayen ensayado otros remedios sin resultado positivo.

Se dan explicaciones gratuitas á médicos y enfermos que les pidan al Instituto Audet (Sección gineceológica), y se remiten por correo previo envío de su importe en giro. Se bayan, asimismo, de venta en todas las buenas boticas de España y extranjero.

Contra el reumatismo y la gota.

El reumatismo es debido á un microbio llamado Zynoton traslucens. Se desarrolla y reproduce principalmente en los tejidos serosos del organismo: vainas tendinosas de los músculos, superficies articulares y viscerales y cavidad del abdomen (peritoneo), de la cabeza y médula (arraigones) de los pulmones (pleura) y del corazón (pericardio), siempre que se encuentren en condiciones abonadas, como un aumento de fibrina de la sangre, de terminación por alimentos, bebidas, enfriamientos y humedad.

El tratamiento, por tanto, será antiséptico y aquel que tiene por objeto destruir el bacilo traslucens.

Píldoras Antireumáticas de Audet, llenan cumplidamente esta indicación; hacen de las serosas terrenos estériles á la génesis del microbio del reuma y de la gota, supuesto que se equilibran las cantidades de fibrina, albúmina y glóbulos rojos contenidos en la sangre.

Se advierten los resultados á las pocas horas, se calman los dolores, se anulan las articulaciones, de la cabeza ó del pecho y desaparece de las coyunturas la hinchazón si se ha presentado.

El lumbago, la pleuritis y el torticollis, ó sean reumatismos de la parte inferior de la columna vertebral, del pecho ó del pescuezo, se curan asimismo

con las Píldoras antireumáticas Audet.—Es este un remedio radical en todos los casos y sus efectos son rápidos.—No hay que emplear ningún otro tratamiento, y quedan prescritos todos los tópicos, ungüentos, bálsamos, calomantes y unturas.—Las Píldoras Antireumáticas Audet son el más seguro remedio, y por sí solas son bastante para la curación completa.—El renombre del autor, que tantos estudios tiene hechos en materia de microbios, y tantas laureas merecidas con su Antiséptico para matar el microbio de la tisis, es segura garantía de éxito para todo enfermo exigente, 10 pesetas caja. De venta en las principales boticas. Se remiten previo envío de su importe al Instituto Audet, San Bartolomé, 7, Madrid. Botica en Madrid, Carmen, 41.

Tratamientos y regímenes especiales.

Régimen especial para la cura de las enfermedades nerviosas.—Régimen especial para la cura de enfermedades sifilíticas, venéreas y del aparato urinario.—Régimen especial para curar las enfermedades del estómago.—Régimen especial para curar las enfermedades de la piel.—Régimen especial para curar las enfermedades de la matriz.—Régimen especial para curar las enfermedades de la garganta, nariz y oído.—Régimen especial para curar las enfermedades de los niños.—Régimen especial para curar las enfermedades de la vista.—Régimen especial para curar las manifestaciones herpéticas.—Régimen especial para curar las enfermedades del corazón.—Régimen especial para curar las enfermedades del hígado.—Régimen especial para curar las fiebres palúdicas.—Régimen especial para curar la obesidad.—Operaciones quirúrgicas.—Resúmenes: el Instituto Audet cuenta con médicos especialistas en Madrid y sus sucursales de provincias para tratar todas las dolencias crónicas que exigen á la humanidad, con un completo instrumental para exploraciones, reconocimientos y operaciones, y con recursos curativos de la mayor y más comprobada eficacia.

Consulta diaria de doce á dos.

ADVERTENCIA

Para visitas á domicilio ó consultas con otros facultativos, dejar avisos en el Instituto, ó en la calle del Carmen, 41, botica.

IMPOTENCIA

En Madrid, Preciados, 82. A provincias por correo contra importe sellos ó giro al Gabinete Walker, Madrid.

Los Glóbulos Regeneradores Walker son el único medicamento eficaz é inofensivo aprobado solemnemente por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, para curar con la mayor rapidez la impotencia, la esterilidad y la debilidad nerviosa. Acción prolongada, tónico reconstituyente, rápida y eficazísima, 5 ptas.

SANITAS

Es el mejor antiséptico y desinfectante que se conoce

Se usa mucho en Inglaterra, Francia y Estados Unidos, en la forma siguiente:

- 1.º FLUIDO SANITAS.—Es un desinfectante sin rival para sanear los hospitales, cuarteles, leñaretos, hoteles y toda clase de edificios públicos y habitaciones. Es por lo tanto, un gran preservativo contra el cólera, tífus, viruelas, difteria y demás enfermedades infecciosas.
- 2.º FLUIDO CRUDO SANITAS.—Es el desinfectante más económico y eficaz para desinfectar las cloacas y demás lugares que despiden emanaciones deletéreas.
- 3.º ACEITE SANITAS.—Es el mejor desinfectante para fumigaciones é insecticidas.
- 4.º POLVOS SANITAS.—Son el desinfectante más seguro para purificar los retretes públicos y particulares, establos, galineros, perreras, corrales, letrinas, muladares, hareros y demás lugares donde se acumulan materias orgánicas en descomposición.
- 5.º JABON SANITAS PARA EL TOCADOR.—Es el remedio más seguro para la curación de las enfermedades cutáneas y picaduras de insectos.
- 6.º JABON SANITAS PARA ANIMALES.—Es el preservativo más poderoso para las caballerías y ganado en general, y para los perros, gatos y demás animales, contra las enfermedades de la piel, contra las puigas, piojos, garrapatas y toda clase de parásitos.

De venta en Madrid, Mechor García, Hijos de O. Ulzurrun, Rafael Sarjaume y farmacias de Moreno Miguel y Sánchez Ocaña.

Agentes generales para España: VILANOVA HERMANOS Y COMP.—BARCELONA.

INDUSTRIA IMPORTANTE A LAS PERSONAS LABORIOSAS

Con un capital de 600 á 700 ptas., manejadas por el propio interesado, y con solo tres días de trabajo en cada semana, se consigue fácilmente de 4 á 6 pesetas de producto diario. Se mandan explicaciones detalladas é impresas á todo el que las pida por carta, dirigida á D. Manuel Lopez, Plaza del Pilar, 8, Ciudad-Real.

Se vende por mayor en la Administración de este periódico, San Gregorio, 8, papel para envolver.

ESCUELA DE INGENIEROS Y ARQUITECTOS

Preparación completa por ingenieros y arquitectos. Pensiones, 1, 3.º derecha. Se admiten internos y se facilitan registros.—Director, D. Manuel Medrano, arquitecto.

LA MAQUINARIA INGLESA

DIRECTOR JAIME BACHE

PLAZA DEL ANGEL, 18, MADRID

ESPECIALIDAD EN MAQUINAS DE VAPOR

calderas, bombas de todas clases para mano y para

VAPOR

MAQUINAS Y MATERIAL

para minas, molinos, etc.

HERRAMIENTAS PARA TALLERES

CORREAS, TUBERIAS, ACCESORIOS

PARA MÁQUINAS DE VAPOR, ETC.

LOS DOS PRIMEROS AÑOS DE LA REGENCIA

(CRÓNICA CONTEMPORÁNEA)

Este interesante libro, fiel reflejo de los sucesos políticos y sociales ocurridos durante el primer bienio de la Regencia, se ha puesto á la venta al precio de CINCO pesetas, en la acreditada librería de D. Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo.

LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España.

La suscripción cuesta 550 pesetas al mes dirigiéndose á D. Manuel Antonio de Aramburu, en San Sebastián.

MAULEON

especialista en partes, enfermedades de la mujer y de los niños. Calle de Príncipe, 22, 1.º. Horas de consulta: de 1 á 4.

GONCOURT

SOR FILOMENA edición de lujo, con grabados CUATRO PESETAS

MALES SECRETOS

Flejos, Llagas, etc. Curación en 3 días con la INYECCION KOCH, frasco, 2 ptas. Monte-rosa, 32, 1.º Madrid, y Farmacias

ESPEJOS

	NEGROS	DORADOS
De 0m 81c alto de luna	á 20 ptas.	á 39 ptas.
De 1m 20c ; ;	á 38 ;	á 62 ;
De 1m 50c ; ;	á 64 ;	á 89 ;

PALMA ALTA, N.º 2, MADRID

A LOS PROPIETARIOS

Una persona práctica que dispone de algun capital y cuantas garantías sean necesarias, desea administrar fincas en esta corte mediante muy corta comisión, respondiendo de los alquileres ó aceptándolos á su cargo por anualidades.

Darán razon en la calle de Villalar, 11, segundo

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas. à la Papaina TROUETTE (Pepsina Vegetal) UNA COPIA DESPUES DE CADA COMIDA PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine. Deposito en todas las Farmacias.

PADECIMIENTOS DE LA BOCA

Desaparecen todos ellos y no se conoce ningún sufrimiento en la dentadura si se usa diariamente en enjuagatorios el precioso LÍQUIDO DEL POLO DE ORIVE, cuya historia como preservador infalible de toda clase de dolencias dentales se halla bien justificada por una serie de honorosos sucesos de 14 años. Un frasco dura 3, 4 ó 6 meses según uso. De venta á 6 reales frasco, en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. Sin el rótulo de Licor del Polo de Orive, Asco, 7, Bilbao, de relieve en el vidrio, el de Farmacia de Orive, Bilbao, en la capsula, la firma S. de Orive en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fábrica ningún frasco es legítimo. — Rechace por falsificado el que carezca de estos requisitos.

Agto. 29) FOLLETTIN DE «EL CORREO» (F. 66

RUPERT GODWIN

guardando silencio, y después sus labios se entreabrieron para pronunciar este nombre: —¡Gilbert Thornleigh!

En efecto, aquel extranjero de tez bronceada, no era otro que Gilbert Thornleigh, el generoso y bravo marino; el segundo del buque Reina de las Azucenas.

—¡Gilbert! ¡Gilbert!.....—exclamó Clara. —Pero ¿es Vd.?

—Sí, mistres Westford, soy yo mismo en persona. He sobrevivido á todos los peligros del naufragio y á las privaciones de un penoso viaje, á través de los países más salvajes del continente africano, y por fin he conseguido poner el pié en Inglaterra. No puedo decir á Vd. lo feliz que soy al contemplar de nuevo las vetustas calles de Londres, los rostros que me son familiares, y escuchar á mi alrededor mi idioma patrio.

No necesito decir á Vd. cuál ha sido mi alegría al verla; y sin embargo, querida mistres Westford.....—exclamó el joven examinando inquietamente el rostro de Clara,—confieso que me ha disgustado verla á Vd. con un aspecto así, tan triste. ¿Pero lleva Vd. luto riguroso? ¡Gran Dios! ¿Acaso Violeta.....

El rostro bronceado del marino cambió de color, hasta tornarse lívido, al pronunciar estas palabras.

—No ha muerto, no; no ha muerto!—replicó mistres Westford con un aire extraño.

—Pero estoy seguro que sufre Vd. alguna desgracia—exclamó Gilbert.—Esa cara lleva todas las huellas del disgusto; está Vd. enferma, no me cabe la menor duda.

—Sí, estoy mala—replicó Clara—las casas dan vueltas á mi alrededor; no puedo comprender lo que ha sucedido. Le encuentro á Vd., siendo así que le creía muerto. ¿Se salvó Vd.? ¿Ha sido Vd. socorrido cuando el naufragio del Reina de las Azucenas?

—Sí, señora; yo y tres hombres más pudimos alcanzar la orilla á nado. Tuvimos que sostener una lucha horrible, porque no se trataba de una tempestad ordinaria, no, como lo fué la que destruyó nuestro buque contra las rocas, como se puede destruir un vaso lanzándolo contra la pared. Sólo teníamos nuestros cinturones de salvamento y nuestros brazos para defender nuestras vidas contra las aguas, y era preciso nadar bien para llegar á tierra; pero de un modo ó de otro lo conseguimos. Los pobres compañeros que se confiaron en las lanchas perecieron todos. Llegamos á la orilla muertos, rendidos por la fatiga; el navio y su cargamento se perdieron por completo.

—Y mi marido..... y Harley? ¿Se quedaría el último sin duda? Conozco bien su generoso corazón. Usted se ha salvado, pero Harley ha parecido.

Gilbert miró á Mistres Westford con la admiración mayor que puede darse.

—Mi querida Mistres Westford, Vd. se quiere chancear sin duda—exclamó el joven.—Su marido no estaba con nosotros en el momento del peligro. El capitán Westford no partió en el Reina de las Azucenas.

—¿Que no partió en el Reina de las Azucenas?—repitió Clara con el tono de una persona que apenas comprende lo que se le dice.

—¿Que no partió? ¿De modo que no estuvo con Vds. cuando el naufragio?

—No, positivamente no! Me confié el buque y los documentos de á bordo, y me hice á la mar como representante suyo. En este

mismo instante me dirigía á la estación de Waterlód, con el objeto de tomar el tren de Winchester y trasladarme desde allí á Westford Grange, para hablar con el capitán.

—Gilbert—exclamó Clara—yo debo estar loca. Seguramente estoy loca. ¿Dice Vd. que mi marido no se embarcó en el Reina de las Azucenas? Y sin embargo, el luto que llevo es por su muerte, por haber perecido en el naufragio. Desde que salió de Westford para embarcarse y hacer su expedición á la China, el 27 de Junio último, no he vuelto á saber de él.

—¿No lo ha vuelto Vd. á ver? ¿Cree usted que se embarcó el 27 de Junio último?

—Sin duda alguna.

—¡Gran Dios!—exclamó Thornleigh.—Aquí hay algún sombrío misterio. Alguna terrible desgracia le ha ocurrido á mi querido capitán.

—Sí—replicó Clara con desaliento—solo la muerte ha podido separar á Harley de su mujer y de sus hijos.

El marino le dió el brazo, que Clara tomó sin darse cuenta, y se dirigieron á una de las calles tranquilas que conducen á la ribera, fuera del Strand. Allí estaban más solos y podían hablar libremente del extraño misterio que encerraba la desaparición del capitán Harley Westford.

—No comprendo ni puedo comprender nada de esto. Me parece una horrible pesadilla que confunde mis ideas.

Poco á poco Gilbert consiguió calmar su agitación, mientras le refería detenida y claramente los acontecimientos ocurridos el día antes de la partida del Reina de las Azucenas.

Díjola cómo Harley quiso retirar su dinero de manos de Godwin á toda costa, después de haberlo depositado incautamente en su casa de banca, para lo cual saltó á tierra apenas embarcado. Contóle también que el bu-

que había estado esperándole en el Dock, no sólo hasta la mañana siguiente, como Westford ordenó, sino hasta la puesta del sol. El joven había retrasado la salida todo lo posible, con la esperanza de que el capitán volvería á bordo.

Entonces un velo siniestro se estendió por el espíritu de Clara.

En aquella desgracia, como en todas las que le afligian, vió alzada entre ella y su felicidad la siniestra figura de Godwin. ¡Siempre Godwin! ¡Su implacable enemigo! ¡Su odioso perseguidor!

Un espanto terrible helaba su corazón. Godwin había asesinado á su marido.

Sí, no le cabía la menor duda, por su propia mano ó pagando un asesino, Godwin había matado á su dichoso rival.

Pero á poco esta convicción dominó el pensamiento de Clara.

—Comprendo todo lo sucedido—se dijo.—Mis sombrías previsiones, mis tristes presentimientos, eran bien fundados. Cuando Harley me abandonó la última vez, caminaba á la muerte.

—Mi querida mistres Westford, tengamos alguna esperanza—dijo el joven marino en un tono que desmentía sus palabras.

—Dígame Vd. una cosa—dijo Clara.—¿Está Vd. realmente seguro de que mi marido depositó la suma de veinte mil libras esterlinas en manos de Godwin? ¿Está Vd. seguro que Harley no ha pedido dinero prestado al banquero?

—Tan seguro como lo estoy de que me llaman Thornleigh. Su marido de Vd. había sido siempre afortunado en los negocios, y esas veinte mil libras esterlinas eran sus ahorros de toda la vida.

—¡Entonces la escritura que nos ha redu-